

# Table des matières

Néolibéralisme et logique binaire : du constat à un dépassement.....	2
L'ancrage de la logique binaire dans le néolibéralisme .....	2
La marchandisation du débat public.....	2
La quantification comme mode d'évaluation universel.....	2
L'individualisme méthodologique et ses conséquences.....	3
L'hégémonie du modèle entrepreneurial .....	3
La temporalité accélérée .....	3
Les topos de Grothendieck comme cadre pour transcender les théories hétérogènes....	4
Une structure unificatrice pour des théories hétérogènes .....	4
Dévoilement de logiques alternatives .....	5
Application au-delà des mathématiques.....	5
Vers une méthodologie inspirée des topos .....	5
La disputatio revisitée : défendre d'abord la thèse de son adversaire .....	6
Une refondation de la disputatio: l'inversion initiale : l' <i>advocatus adversarii</i> .....	6
Les fondements philosophiques de cette inversion .....	7
Les effets transformateurs de cette démarche .....	7
Mise en œuvre pratique dans un cadre contemporain .....	8
Au-delà des logiques binaires : un paysage à construire .....	9
1. La critique du néolibéralisme comme matrice de la pensée binaire.....	9
2. Les topos de Grothendieck comme cadre conceptuel alternatif.....	9
3. La disputatio renouvelée comme méthode pratique.....	9
Mise en perspective : vers une écologie de la pensée .....	9

# Néolibéralisme et logique binaire : du constat à un dépassement

## L'ancrage de la logique binaire dans le néolibéralisme



Le néolibéralisme, bien au-delà d'une simple doctrine économique, constitue un cadre idéologique qui favorise et renforce systématiquement les modes de pensée binaires. Cette corrélation n'est pas accidentelle mais découle de mécanismes structurels profonds inhérents à ce paradigme.

### La marchandisation du débat public

Le néolibéralisme a progressivement transformé l'espace public en un marché des idées soumis aux mêmes logiques que les marchés économiques :

1. **L'impératif de rentabilité immédiate** appliqué au discours public entraîne une simplification des idées complexes en propositions facilement consommables. Cette logique marchande favorise naturellement les oppositions binaires (pour/contre) qui sont plus "vendables" et consommables rapidement que les analyses nuancées exigeant un temps de réflexion incompatible avec l'accélération néolibérale.
2. **La compétition comme principe organisateur** du débat public transforme celui-ci en une confrontation où l'objectif n'est plus la recherche commune de la vérité ou du bien commun, mais la victoire sur l'adversaire. Cette structure agonistique renforce mécaniquement la polarisation des positions en deux camps opposés.

### La quantification comme mode d'évaluation universel

Le néolibéralisme privilégie systématiquement ce qui peut être quantifié et mesuré :

1. **La réduction des valeurs qualitatives à des indicateurs quantitatifs** impose une logique binaire où ce qui est mesurable est valorisé et ce qui ne l'est pas est invisibilisé ou dévalorisé. Cette dichotomie fondamentale structure profondément la pensée contemporaine.
2. **L'obsession du classement et de l'évaluation comparative** (benchmarking) conduit à une vision du monde où toute situation doit pouvoir être évaluée en

termes de performance relative. Dans ce cadre, les positions nuancées ou ambivalentes sont perçues comme un manque de clarté ou de décision plutôt que comme une richesse conceptuelle.

## L'individualisme méthodologique et ses conséquences

Le néolibéralisme repose sur une conception atomistique de la société où l'individu rationnel est l'unité fondamentale d'analyse :

1. **La responsabilisation individuelle** comme principe central du néolibéralisme transforme les problèmes structurels en simples choix individuels. Cette logique tend à réduire toute question complexe à une opposition entre ceux qui font les "bons choix" et ceux qui font les "mauvais choix", effaçant ainsi les déterminants systémiques.
2. **La conception contractualiste des relations sociales** issue du néolibéralisme favorise une vision des interactions humaines comme des transactions entre parties autonomes. Cette approche contractuelle, par sa structure même, pousse à une conception binaire des relations : soit on accepte les termes du contrat, soit on les refuse.

## L'hégémonie du modèle entrepreneurial

Le néolibéralisme a promu le modèle entrepreneurial comme paradigme universel :

1. **La valorisation du risque calculé et de la décision tranchée** propre à l'éthos entrepreneurial dévalorise implicitement les positions intermédiaires ou nuancées, perçues comme des signes d'indécision ou de faiblesse. Dans ce cadre, l'affirmation catégorique et la prise de position claire deviennent des valeurs en soi, indépendamment de la complexité des enjeux.
2. **La logique du profit et de la perte** comme critère ultime d'évaluation simplifie drastiquement les résultats possibles des actions humaines. Cette réduction binaire (profitable/non profitable) s'étend progressivement à tous les domaines de la vie sociale, y compris ceux traditionnellement régis par des logiques multi modales.

## La temporalité accélérée

Le néolibéralisme a imposé une accélération généralisée des rythmes sociaux :

1. **L'urgence permanente** qui caractérise le temps néolibéral rend difficile, voire impossible, la prise en compte de la complexité. Face à l'urgence, les réponses binaires (oui/non, agir/ne pas agir) s'imposent comme les seules adaptées à cette temporalité compressée.
2. **Le court-termisme** inhérent à la logique néolibérale favorise les solutions immédiates aux dépens des approches qui prendraient en compte la multiplicité

des temporalités et des effets à long terme. Cette focalisation sur l'immédiat renforce naturellement les schémas binaires de pensée.

Le néolibéralisme, en résumé, ne se contente pas de favoriser occasionnellement les oppositions binaires : il les produit structurellement par ses mécanismes fondamentaux. La réduction de la complexité à des oppositions simples n'est pas un effet collatéral mais une composante essentielle de son fonctionnement, permettant de faciliter l'extension de la logique marchande à l'ensemble des sphères sociales. Dépasser la logique binaire implique donc nécessairement de questionner les fondements mêmes du paradigme néolibéral et de récupérer les espaces conceptuels intermédiaires qu'il a systématiquement colonisés.

## Les topos de Grothendieck comme cadre pour transcender les théories hétérogènes



Les topos de Grothendieck constituent un concept mathématique profond qui offre bien plus qu'un simple outil formel - ils représentent un cadre conceptuel permettant de tisser des liens entre des théories apparemment disjointes et d'en révéler des logiques alternatives. Voici un développement de cette idée :

### Une structure unificatrice pour des théories hétérogènes

Un topos, dans la conception de Grothendieck, est une catégorie qui possède certaines propriétés permettant de généraliser la notion d'espace topologique. Ce qui rend cette notion si puissante, c'est sa capacité à servir d'environnement où différentes logiques mathématiques peuvent coexister.

En pratique, les topos permettent de :

- Réunir sous un même toit des théories distinctes** : Un topos peut contenir simultanément plusieurs "modèles" ou théories qui, en apparence, semblent incompatibles. Par exemple, des constructions mathématiques relevant de l'analyse, de l'algèbre et de la géométrie peuvent être représentées au sein d'un même topos, révélant ainsi leurs connexions structurelles profondes.
- Préserver les spécificités tout en révélant les ressemblances** : Contrairement à une approche réductionniste qui chercherait à ramener toutes les théories à un dénominateur commun en sacrifiant leurs particularités, les topos maintiennent l'intégrité de chaque théorie tout en exposant leurs points de convergence structurels.

## Dévoilement de logiques alternatives

L'aspect peut-être le plus révolutionnaire des topos réside dans leur capacité à héberger des logiques non classiques :

1. **Dépasser la logique binaire** : Dans un topos, la logique interne n'est pas nécessairement soumise au principe du tiers exclu. Une proposition peut avoir plus que deux valeurs de vérité (vrai ou faux), ouvrant ainsi la porte à des raisonnements plus nuancés qui correspondent mieux à la complexité du réel.
2. **Contextualisation de la vérité** : Les topos introduisent naturellement une notion de vérité relative au contexte. Une même proposition peut avoir différentes valeurs de vérité selon le "lieu" ou le "point de vue" considéré au sein du topos. Ceci fait écho à notre expérience quotidienne où la validité d'une affirmation dépend souvent du contexte dans lequel elle est formulée.
3. **Émergence de compréhensions transversales** : En établissant des ponts entre différentes théories, les topos font émerger des patterns et des structures qui n'étaient pas visibles lorsque ces théories étaient considérées isolément. Ces patterns constituent souvent la base de nouvelles logiques alternatives qui transcendent les cadres théoriques initiaux.

## Application au-delà des mathématiques

Cette approche peut être transposée métaphoriquement aux débats contemporains :

1. **Reconnaissance des invariants structurels** : Tout comme les topos révèlent des structures communes entre théories mathématiques disparates, ils nous invitent à identifier les invariants structurels qui peuvent exister entre des positions idéologiques apparemment opposées.
2. **Construction d'espaces de dialogue** : Les topos classifiants peuvent servir de modèle pour concevoir des espaces conceptuels où différentes visions du monde peuvent être mises en relation sans que l'une n'absorbe ou n'élimine l'autre.
3. **Dépassement des contradictions apparentes** : La logique interne des topos nous enseigne qu'une contradiction apparente peut parfois signaler non pas une erreur de raisonnement, mais l'inadéquation du cadre logique binaire dans lequel nous tentons de l'appréhender.

## Vers une méthodologie inspirée des topos

Concrètement, une approche inspirée des topos pour aborder les problèmes complexes pourrait consister à :

1. **Cartographier les différentes théories ou positions** en présence, sans préjuger de leur validité ou compatibilité.

2. **Identifier les foncteurs** (relations structurelles) qui permettent de passer d'une théorie à une autre, révélant ainsi leurs points de connexion profonds.
3. **Construire un "espace" conceptuel commun** où ces différentes théories peuvent coexister et interagir, sans perdre leurs spécificités.
4. **Explorer les logiques émergentes** qui apparaissent dans cet espace hybride et qui peuvent offrir des perspectives nouvelles sur le problème initial.

Ce cadre conceptuel permettrait de dépasser les oppositions stériles en révélant comment des positions apparemment antagonistes peuvent en réalité participer d'une même structure sous-jacente plus profonde, tout en ouvrant la voie à des solutions innovantes qui transcendent les cadres de pensée conventionnels.

### La disputatio revisitée : défendre d'abord la thèse de son adversaire



La disputatio, telle qu'elle pourrait être adaptée pour dépasser les logiques binaires contemporaines, gagnerait à intégrer une étape cruciale : celle de défendre d'abord la thèse de son adversaire. Voici un développement approfondi de cette démarche initiale et de ses implications.

### Une refondation de la disputatio: l'inversion initiale : l'advocatus adversarii

La démarche consiste à transformer radicalement le point de départ du dialogue. Contrairement au débat contradictoire classique où chacun défend d'emblée sa position, cette approche exige que :

1. **Chaque participant commence par exposer et défendre la position de son adversaire**, non pas de façon caricaturale, mais avec la plus grande fidélité et force de conviction possible.
2. **L'exposition doit être suffisamment convaincante pour que l'adversaire lui-même la reconnaisse comme une représentation authentique de sa pensée**, voire qu'il la trouve enrichie par certains aspects.
3. **Ce n'est qu'après validation par l'adversaire que l'on peut passer à la critique** ou à la présentation de sa propre position.

## Les fondements philosophiques de cette inversion

Cette démarche s'inscrit dans une longue tradition philosophique :

- Elle fait écho à la **maïeutique socratique**, où la compréhension de la position de l'autre est préalable à tout examen critique.
- Elle rappelle l'**impératif catégorique kantien** dans sa formulation : agir selon une maxime qui puisse être érigée en loi universelle, ce qui implique de pouvoir se mettre à la place de l'autre.
- Elle s'inspire également de la **dialectique hégélienne**, où la thèse doit être pleinement comprise et assimilée avant que l'antithèse puisse émerger de façon authentique.

## Les effets transformateurs de cette démarche

### *Sur le plan cognitif*

L'obligation de défendre d'abord la thèse adverse produit plusieurs effets cognitifs profonds :

1. **Décentrement cognitif** : Elle force à sortir de son cadre de référence habituel pour adopter temporairement celui de l'autre, ce qui constitue un exercice d'assouplissement intellectuel.
2. **Suspension du jugement** : En se faisant l'avocat de la position adverse, on est contraint de suspendre momentanément ses propres critères d'évaluation, créant ainsi un espace pour une compréhension non biaisée.
3. **Reconnaissance des forces de l'autre position** : Cette démarche oblige à identifier et articuler les points forts et la cohérence interne de la position adverse, révélant souvent des aspects valables auparavant ignorés.

### *Sur le plan relationnel*

Les bénéfices relationnels de cette approche sont considérables :

1. **Établissement d'une confiance mutuelle** : Lorsque quelqu'un démontre qu'il peut comprendre et exposer fidèlement votre position, la confiance dans le dialogue s'instaure naturellement.
2. **Diminution de la posture défensive** : Se sentant compris, chaque participant peut abandonner une posture purement défensive qui bloque généralement toute évolution de la pensée.
3. **Création d'un terrain commun** : L'exercice fait apparaître des préoccupations partagées et des valeurs communes qui étaient masquées par les oppositions de surface.

### *Sur le plan de la résolution de problèmes*

Cette inversion initiale transforme fondamentalement la dynamique de résolution des problèmes :

1. **Identification des prémisses partagées** : En défendant la position de l'autre, on découvre souvent que les désaccords portent moins sur les valeurs fondamentales que sur les moyens de les réaliser.
2. **Déplacement du cadre du problème** : La compréhension profonde des positions adverses permet souvent de reformuler le problème lui-même, ouvrant ainsi de nouvelles voies de résolution.
3. **Emergence de solutions synergiques** : Plutôt que de chercher un compromis entre positions antagonistes, cette démarche favorise l'émergence de solutions qui intègrent les préoccupations légitimes des différentes parties.

### Mise en œuvre pratique dans un cadre contemporain

Pour mettre en œuvre cette disputatio renouvelée, plusieurs étapes structurées peuvent être proposées :

1. **Phase de préparation** : Chaque participant étudie la position de l'autre, collecte ses meilleurs arguments, et s'imprègne de sa logique interne.
2. **Phase d'exposition croisée** : Chacun présente la position de l'autre avec autant de conviction que s'il s'agissait de la sienne propre, sans ironie ni réserve implicite.
3. **Phase de validation** : L'adversaire confirme que sa position a été correctement représentée ou apporte des clarifications si nécessaire.
4. **Phase de questions éclaircissantes** : Chacun peut poser des questions visant uniquement à approfondir sa compréhension de la position adverse, sans encore introduire de critique.
5. **Phase de réponse** : Seulement après ces étapes préalables, chacun peut présenter sa propre position et ses critiques de la position adverse.
6. **Phase de synthèse** : Les participants tentent collectivement d'identifier les points de convergence structurelle et d'élaborer des perspectives qui transcendent l'opposition initiale.

Cette structure méthodique permet de dépasser la simple confrontation binaire pour entrer dans un espace dialogique où la complexité peut être pleinement accueillie et où des logiques alternatives peuvent émerger.

Cette démarche de défense initiale de la thèse adverse constitue une véritable révolution épistémologique et dialogique. Elle transforme le débat d'un affrontement binaire en une

exploration collaborative des structures profondes qui sous-tendent nos désaccords, ouvrant ainsi la voie à des compréhensions nouvelles et à des solutions innovantes qui dépassent les oppositions traditionnelles.

## Au-delà des logiques binaires : un paysage à construire

Notre exploration a porté sur trois dimensions fondamentales permettant de dépasser les logiques binaires qui appauvissent le débat contemporain :

### 1. La critique du néolibéralisme comme matrice de la pensée binaire

Nous avons vu comment le néolibéralisme, loin d'être un simple modèle économique, constitue un cadre idéologique qui génère structurellement des modes de pensée binaires. À travers la marchandisation du débat public, la quantification comme mode d'évaluation universel, l'individualisme méthodologique, l'hégémonie du modèle entrepreneurial et l'accélération des temporalités, le néolibéralisme produit et renforce systématiquement des oppositions simplistes qui réduisent la complexité du réel à des alternatives mutuellement exclusives.

### 2. Les topoi de Grothendieck comme cadre conceptuel alternatif

Face à cette réduction, les topoi de Grothendieck offrent un modèle théorique puissant pour penser autrement. Dépassant le simple cadre mathématique, ils nous permettent de conceptualiser des espaces où différentes logiques peuvent coexister sans s'annuler mutuellement. Ils nous invitent à rechercher les structures communes sous-jacentes à des positions apparemment contradictoires, à contextualiser la notion de vérité et à faire émerger des compréhensions transversales qui ne se réduisent pas à l'alternative du vrai et du faux.

### 3. La disputatio renouvelée comme méthode pratique

Sur le plan méthodologique, nous avons redécouvert la disputatio médiévale en l'enrichissant d'une étape décisive : la défense initiale de la thèse adverse. Cette inversion du processus habituel produit des effets transformateurs tant sur le plan cognitif que relationnel et méthodologique. En obligeant chaque participant à comprendre et défendre authentiquement la position de l'autre avant de critiquer, cette approche crée les conditions d'un dépassement véritable des oppositions simplistes et favorise l'émergence de solutions innovantes qui intègrent la complexité.

## Mise en perspective : vers une écologie de la pensée

Ces trois dimensions s'articulent dans ce qu'on pourrait appeler une véritable écologie de la pensée, répondant aux défis contemporains :

Dans un monde où la complexité croissante des problèmes se heurte paradoxalement à la simplification des modes de pensée, il devient urgent de développer des approches qui préservent et cultivent la diversité cognitive. Tout comme la biodiversité est essentielle à la

résilience des écosystèmes naturels, la diversité des modes de raisonnement et l'interconnexion des perspectives sont cruciales pour faire face aux défis complexes de notre temps.

L'approche que nous avons développée ne vise pas à remplacer une hégémonie par une autre, mais à créer les conditions d'une coexistence féconde entre différentes logiques. Il ne s'agit pas d'abolir la pensée binaire – qui reste utile dans certains contextes – mais de reconnaître ses limites et de la situer dans un écosystème plus vaste de modes de raisonnement.

Cette écologie de la pensée trouve sa pertinence particulière face aux enjeux contemporains qui résistent obstinément aux approches réductionnistes : crise écologique, mutations technologiques, transformations géopolitiques, ou reconfigurations sociales. Ces défis exigent précisément les qualités que notre approche cherche à cultiver : capacité à maintenir ensemble des perspectives multiples, reconnaissance des interconnexions entre phénomènes apparemment distincts, et patience face à la complexité.

En définitive, dépasser les logiques binaires n'est pas seulement un enjeu épistémologique ou méthodologique, mais un impératif éthique et politique. C'est reconnaître que la richesse de la pensée humaine ne peut s'épanouir pleinement que dans des espaces où la diversité cognitive est valorisée, où la complexité est accueillie plutôt que redoutée, et où la compréhension de l'autre n'est pas un simple préalable à sa réfutation, mais une valeur en soi.

La voie que nous proposons est exigeante – elle demande patience, humilité intellectuelle et disponibilité à l'inattendu – mais elle ouvre des perspectives fertiles pour renouveler nos modes de délibération collective et cultiver cette ressource peut-être la plus précieuse face aux défis du XXI<sup>e</sup> siècle : notre capacité commune à penser autrement.